
A10 香港新聞 ■責任編輯：霍柏宇 2015年10月24日（星期六）

香港文匯報訊（記者 施虹羽 澳門報道）全球熱
議的手機電召車輛應用程式Uber前日在其官網上宣
佈登陸澳門，首推「Uber BLACK」服務試運。澳
門特區政府指出，根據澳門目前法例「接載乘客服
務」的監管，有關「叫車」手機應用程式的部分原
本設計和盈利模式無法在澳門合法營運，若發現涉
及違規情況將予以打擊。
Uber澳門業務發言人在新聞稿中稱，Uber服務推

出至今，共有127,000名用戶曾在澳門下載Uber應
用程式，故希望在澳門體驗Uber服務，包括澳門居
民及來自世界各地的70個國家及地區赴澳門的旅
客。為「回饋用戶」，該公司自即日起在澳門推出
試業服務「Uber Black」。
澳門治安警察局和交通事務局聯合發佈新聞稿，

指特區政府高度關注有公司聲稱透過手機應用程式
提供車輛載客服務，並正密切留意有關「叫車服
務」軟件的發展，若發現涉及違規情況將予以打
擊，又呼籲市民積極舉報。根據治安警察局資料顯
示，今年1月至10月中旬，涉及俗稱「白牌車」違
法載客收取報酬行為而被治安警察局檢控共326
宗。

有人撐有人憂 用信用卡「縮沙」
澳門交通諮詢委員會委員高冠鵬表示，若Uber接
載車輛沒有合法客運牌照，則與「白牌車」無異，
將受到當局相關法例嚴厲規管。一向深受「搭車
難」的澳門市民對此則褒貶不一，有人在社交網站
上撐Uber進入澳門的士市場，認為有利市場競爭。
有市民擔心Uber如非法「白牌車」，將受特區政府
「放蛇」打擊。有網民則見要輸入信用卡資料，就
即刻打退堂鼓。

Uber試業
澳門宣佈嚴打違規

■Uber宣傳登陸澳門，當局或嚴打。 網上圖片

創科局撥款下周五表決
陳健波出手剪布 反對派再拉圖提逾千修訂

特首會晤高村正彥

黃國健批黃毓民「死論」人身攻擊

發電廠減排刊憲
2020年進一步收緊
香港文匯報訊（記者 文森）特區政府昨日在憲報

刊登《指明牌照分配排放限額第五份技術備忘
錄》，將發電廠於2020年及以後空氣污染物的排
放，進一步收緊16%至17%，以改善本港及珠江三
角洲地區空氣質素。
新一份技術備忘錄，會把電力行業於2020年及以
後的二氧化硫、氮氧化物和可吸入懸浮粒子每年的
排放總量上限，分別收緊至7670噸、21270噸和
585噸。與《第四份技術備忘錄》內所載列的2019
年電力行業排放總量上限比較，新備忘錄將會對二
氧化硫和氮氧化物的排放進一步收緊17%，以及對
可吸入懸浮粒子的排放進一步收緊16%。

兩電將減倚賴燃煤
環保署發言人指出，在訂定新的排放限額時，政

府已考慮兩電在2020年的預測用電需求下，進一步
降低排放的空間。要符合新排放限額，兩電將減少
倚賴燃煤發電。港燈須在2019年底或之前，添置一
套新燃氣機組。中電則需在2018年後，除按原定協
議輸入大亞灣核電站七成的核電產量外，額外輸入
一成核電。
發電行業在2013年的二氧化硫、氮氧化物及可吸
入懸浮粒子的排放量，分別佔全港總排放量的
47%、31%及16%。進一步收緊發電廠的排放總量
上限，將有助改善本港及珠三角地區空氣質素。
對於可能加入本地電力市場的新營辦商，發言人

表示，政府會根據採用最佳可行減排技術的新燃氣
機組之排放表現，分配排放限額。
新《技術備忘錄》將於本月28日提交立法會，以
期在本年底前生效。根據條例，新備忘錄生效不少
於4年後，新的排放限額方具效力，即由2020年1
月1日起生效。

RFID系統「盲公竹」借手機發聲導航
香港文匯報訊（記者 鄺慧敏）盲人雖看不
見，但他們仍然需要外出活動，如果有一枝會
發聲的「盲公竹」，會否有助改善他們的生
活？今年的「創新科技月」展出了各項科技產
品，其中「RFID視障人士手杖系統」將「盲公
竹」設置一個閱讀器，當「盲公竹」觸碰地上
的RFID（無線射頻識別）標籤，配合手機程式
的語音系統，盲人便可知道自己的所在位置，
並可為他們導航。項目負責人表示，系統將會
在港鐵站及公共屋邨試行，希望將來可以推廣
到全港，令更多盲人受惠。
負責研發的香港物流及供應鏈管理應用技術研
發中心項目經理黃文杰稱，早在3年前，曾為倉
務工作研發一個便宜及簡單的手持閱讀器，用作
點算貨物。但香港盲人輔導會其後與他接觸，希
望研發一些產品協助盲人生活，於是他便把閱讀
器改裝，製成特別的盲人手杖，「將閱讀器放在
手杖之中，並用藍芽與手機連接，當手杖接觸了
標籤，手機應用程式利用語音提示，告訴盲人的
所在位置及如何到達附近的店舖。」

語音訊息告充電 港鐵站明春試用
他續指，由於該盲人手杖設置了閱讀器，故
手杖快沒電時，會以語音訊息通知盲人充電；
而RFID標籤會放在地磚底下，當手杖距離地上
的標籤約30厘米至50厘米，便能夠讀取相關信
息。
黃文杰續說，明年3月在其中一個位於九龍區

的港鐵站會使用整個系統，包括出入口、客戶
服務處、閘口及月台，均會安裝RFID標籤，希
望可以進一步測試系統的運作；而他正與房委
會商討，希望能夠在2個屋邨中使用該系統。他
又稱，希望系統能夠普及化，使盲人生活更方
便。
由創新科技署舉辦的「創新科技月2015」將

於10月19日至12月5日舉行，當中10月31日
至11月8日將會在香港科學園舉辦「創新科技
嘉年華2015」，市民可到場欣賞不同的創新科
技產品展覽及參加工作坊，了解更多本港的創
新科技。

商經局交補充文件
詳述「再工業化」發展
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香港文匯報訊（記者 鍾立）特區行政長官梁振英
昨日下午在行政長官辦公室與日本香港友好議員連
盟會長高村正彥會面，就雙方共同關心的課題交換
意見。
梁振英感謝日本香港友好議員連盟多年來支持香

港特區政府駐東京經濟貿易辦事處的工作，促進兩
地經貿往來，並期望雙方能夠在不同範疇繼續保持
交流。他並鼓勵更多日本企業利用香港「一國」和
「兩制」的雙重優勢，以及「超級聯繫人」的角
色，在香港、中國內地和區內拓展業務。

財委會上周復會後一連3個星期審議創科局撥款，昨日召開兩節共4小時
會議。特區政府應議員要求提交共13頁的補充文件，闡述創科局的主要

工作。商務及經濟發展局局長蘇錦樑表示，創科局的工作包括培訓人才、推
動創新文化、促進智能城市等。（見另稿）

時認同時憂心 大嚿自打嘴巴
不過，日前聲會減少拉布的「人民力量」陳偉業（大嚿）雖然「口裡說

不」，但「身體卻很誠實」地拉布。他一時認同政府在補充文件中提出「再
工業化」，但擔心由科學園管理工業村用地，會令財團得益，變成「半地產
項目」，一時卻又稱補充文件「好恐怖」，「證明」了「創科局是科技園的
傀儡」，「利益輸送」的問題仍然存在，民主黨、公民黨等也不斷「接力」
發言，指稱文件內容「空泛」、「欠缺指標」。
在第二節會議期間，陳健波表示，委員會至今為創科局已舉行14次、共28
小時會議，議員提問開始重複，並集中某幾位議員發言，因此決定不再容許
議員提問，並於下周五（30日）開始處理修正案，希望在當日完成表決。他
又透露，已私下與建制派、反對派取得共識，認為下周五最適合表決，倘議
員未能再發問，可以約見官員。
陳健波續說，秘書處暫時收到反對派議員黃毓民的300項修正案，呼籲其他
議員於下周二（27日）中午前提交修正案。
民建聯議員譚耀宗認為，是次裁決合情合理，符合議事規則，指創科局撥

款已討論28小時，政府已進一步提交文件，議員亦有就文件有追問。民建聯
葉國謙批評陳偉業「口是心非」，出爾反爾拉布。

黃定光：一啖砂糖一啖屎
另一民建聯議員黃定光則說，上次會議氣氛良好，但反對派今次卻變臉，
形容是「一啖砂糖一啖屎」。旅遊界議員姚思榮指主席有權剪布，反問「28
小時都唔夠，係咪要100小時先夠？開到會期完？」
不過，陳健波的「剪布」決定引起反對派不滿，社民連主席梁國雄聲稱，陳

健波要證明議員不停重複問題，且特區政府已回答，才可以「剪布」。「人
力」議員陳志全稱，黃毓民提出300項修正案，但黃至今一條問題都未問。

陳健波：若「突襲」今已可投
陳健波表示，財委會已討論相關撥款28小時，但仍有議員稱尚未發問，他

對此極度失望遺憾。他強調，自己並沒有「突襲」，否則昨日已可以即時表
決，但他沒有這樣做，因為他與其他議員的關係是長久的，日後仍有高鐵和
港珠澳大橋等撥款要處理，他真心希望了結事件，令香港穩步向前。
他續說，有關會議開了多個小時，議員重複提問，他已極度忍讓，更有人

認為他太柔弱，但他作為主席，既要尊重議員發言權利，也要確保會議合理
和有效率進行。
不過，陳志全聲言會提出1,000項至2,000項修正案，又呼籲其他反對派提
出大量修訂，但被陳健波叮囑他「唔好浪費時間」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委員會昨日繼續審

議成立創新及科技局的撥款申請，特區政府應議員要求提交補

充文件，詳細闡述創科局的主要工作，惟早前聲言會減少拉布

的反對派出爾反爾，多次重複提問拖延時間。主席陳健波昨晚

終出手「剪布」，指有關撥款已討論了28小時，議員提問開始

重複，決定下周五（30日）開始處理修正案，並進行表決，令

拖延3年的創科局有望成立。不過，有反對派議員威脅稱，會

再提出數以千計的修正案拉布。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）激進反對
派立法會議員黃毓民日前大鬧議事堂，在立
法會特首答問大會上辱問特首「幾時死」。
工聯會議員黃國健昨日批評，黃毓民所謂
「提問」有侮辱性，帶有人身攻擊成分，又
認為主席曾鈺成過於寬容，令激進派搗亂議
會成為常態。
黃國健昨日接受電話訪問，憶述當日事件
經過時指出，黃毓民有幾句對話是收音器接
收不到的。當時，自己向主席詢問黃毓民說
話是否有冒犯後，黃毓民即狡辯稱：「問幾
時死唔係冒犯，個個都會死。」黃國健認
為，「議事堂係嚴肅地方，發問呢啲唔適
當。主席有權裁決要佢收返，特首可以答，
唔代表毓民可以用呢個語言問。」
他批評：「佢成個問話有侮辱性及人身攻
擊。佢把聲好犀利，一喝好大聲，我好幾次
畀佢嚇到跳起。」所以，他期望「佢快啲發
難完出去，等大家可以安樂坐喺度」。

對於社民連主席「長毛」梁國雄，「人民
力量」議員陳志全及陳偉業前日在答問會上
向特首擲出紙製的「鐘」，黃國健指，黃毓
民上次掟杯被控普通襲擊罪，令大家了解不
必有接觸都會被控罪。是次事宜是否應同樣
報警處理，要由梁振英決定。他慨嘆：「呢
個（擲物）已經變成議會習慣，只要唔具攻
擊性，紙嗰啲物件就算數。」

過於寬容 搗亂議會成常態
黃國健指，激進派搗亂議會已成常態，

「每次答問大會都有人做大龍鳳、出位嘢，
唔『做』你先奇怪。」他又對曾鈺成未有裁
決黃毓民言語冒犯感到失望，並估計曾鈺成
是因為有「原罪感」，介意被別人指他「親
疏有別」、「偏幫建制」，所以有意無意對
「泛民」寬容得多。建制成員雖然體諒主席
難做，但寬容過火亦會引起「建制兄弟」不
滿。

香港文匯報訊（記者 鍾立）政制及內地事務局局長譚志源昨
日訪問廣州，了解當地的最新發展。訪問期間，他與廣州市副市
長蔡朝林會面，就穗港合作事宜交換意見。他指出，隨着國（廣
東）自由貿易試驗區的成立，及國家重點推進「一帶一路」倡
議，相信可為穗港未來合作提供很大的空間。
譚志源同時到訪了香港賽馬會從化馬匹訓練中心，視察工程的
興建進度，及參觀從化一個註冊供港蔬菜種植基地，了解穗港兩
地不同方面的合作。漁農自然護理署和食物環境衛生署的官員有
參與了行程。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）創新及
科技局拖延3年仍未成立，反對派一直聲
稱新局「無規劃、無願景」，要求特區政
府提交補充文件闡述創科局工作。商務及
經濟發展局昨日應議員要求，提交共13頁
的補充文件，詳細介紹創科局的主要工
作，包括培訓人才、推動創新文化、配合
市場發展、促進智能城市，及在政府內部
推動創新科技，更特別提到「再工業化」
的發展方向。
財委會昨日繼續審議成立創科局的撥款

申請。商務及經濟發展局局長蘇錦樑在開
場發言時指出，工業和科技發展有密切關
係，創新科技是開發新產品和新產業的主
要推動力，創新的生產技術和嶄新的物料
可以讓製造業，以更少資源和更高效率生
產更多和附加值更高的產品，有利於經濟
的可持續增長。
商經局在補充文件中強調，「再工業

化」是世界趨勢。香港應該發展未來的
工業，以及為傳統工業升級轉型，聚焦
高增值生產和配套，並應向機械人技
術、醫療及與人口老齡化相關的技術的
方向發展。
文件續指，香港是智慧城市，政府部門
和各公私營機構均在多個範疇上採用感應
器及物聯網技術，包括交通、倉庫管理和
能源管理等。為了促進更有效的城市管
理，以「智慧香港、智優生活」為主題的
「數碼21」資訊科技策略，建議進一步發
展智慧城市的相關技術和基建設施。
文件指出，培育人才及推廣創新及科技

文化是創科局主要工作，政府希望繼續促
進大學與產業合作，令本港的科技人才隊
伍繼續發展。同時，創科局未來的工作將
包括考慮如何整合公、私營資源以優化對
本港科技人才隊伍的支持、鼓勵創新及增
强香港的創新能力。

■黃文杰(右)表示，RFID系統及手杖曾給予香港盲人輔導會的會員
試用，反應不俗。 鄺慧敏 攝

■■譚志源譚志源((左左))參觀從化一個註冊供參觀從化一個註冊供
港蔬菜種植基地港蔬菜種植基地，，聽取員工介紹聽取員工介紹
如何利用電子平台銷售農產品如何利用電子平台銷售農產品。。

■梁振英(右)在行政長官辦公室與日本香港友好議
員連盟會長高村正彥會面。

■立法會財務委員會昨續審議成立創新及科技局的撥款申請，商經局應議員要求提交補
充文件，詳細闡述創科局的主要工作，惟早前聲言會減少拉布的反對派出爾反爾，多次
重複提問拖延時間，主席陳健波昨晚終出手「剪布」。 梁祖彝 攝


